
d

E pe

100 kg
S 1or h

per

Ko o

m ln

n arkt
f 686
wurden
n Ptg
Saug

ber 82
n go
er und
75 M
Mark

a Voll
Mark
Sauen

etwa

ohafen
Weine

enohte

hl für

S e

S
n

Halle diertel jährlich de

2,650 M die26 M eusſchi J rGeſtellungen werden von allen
poſtanſtalten angenommen

n amtlichene nter e e daun etngetragen

n
Nachdrue un mit Quellenangade

SaaleZta geſtattet

ſprecher der Redaktion Kr 1140e velwans elle Nr 1133 a

Anzeigen
ſtraße

äftsſtelle Große UlLaeyhon Nr 590 u Br

ar e2 r e w W w

Die langen
Abende Rommenm

Wer für die Iangen Herbst und
Wienterabende de Saale Zeftung

s durch die Pos
zu empfangen wünscht muss Für
Otober November und Pegember
möglichst Inne halb der nächsten
acht Tage abonnferen Pfe Be

D

I

strimmungen ger Postschreiben es vor

Politiſches und Juriſtiſches
im neuen Strafverfahren

Von fachmänniſcher Seite wird uns ge
ſchrieben

Vor vierzehn Tagen iſt der Entwurf einer neuen
Strafprozeßordnung bei Otto Liebmann in Berlin er
ſchienen mit ihm zuſammen der Entwurf eines Geſetzes
betr Aenderungen des Gerichtsverfaſſungsgeſetzes und der
Entwurf eines Einführungsgeſetzes für beide Eine aus
führliche Begründung iſt den Entwürfen beigegeben eine
Begründung die im 1 Abſchnitte die Vorgeſchichte und all
gemeinen Ziele der Reform darlegt Dieſer Abſchnitt der Be
gründung iſt bereits mehr oder weniger vollſtändig durch
die Preſſe wiedergegeben worden ſo daß auch die breite
Oeffentlichkeit mit den Hauptpunkten der geplanten Reform
bekannt iſt Der Deutſche Juriſtentag hat vorige Woche in
Karlsruhe das Werk mit Recht als im ganzen und großen
wohlgelungen begrüßt und einige wichtige Fragen die
Vorunterſuchung und das Legalitätsprinzip beſprochen

Die Kritik hat eingeſetzt Einige Betrach
tungen mögen an ſie anknüpfen

Mehr als in anderen Rechtsgebieten muß im Straf
rechte und Strafprozeſſe der Juriſt mit dem Politiker kom
promittieren Das Strafrecht und der Strafprozeß ſind
diejenigen Seiten des Rechts die öffentlich am meiſten
in die Augen fallen von denen die Geſamtheit des Volkes
am meiſten erregt wird an denen ſie am meiſten teil
nimmt Daher die Notwendigkeit auf das Volksempfinden
ganz beſonders Rückſicht zu nehmen daher die geringere
Wahrſcheinlichkeit daß dieſes ſich leicht juriſtiſch techniſch
fortgeſchrittenen vorläufig fremden Einrichtungen anpaßt
Es kommt nicht nur darauf an daß der Strafprozeß gut
arbeitet ſondern auch daß das Volk davon überzeugt iſt
er arbeitet gut daß es Vertrauen zu ihm beſitzt Ja mehr
der Juriſt wird ſich dabei beſcheiden müſſen daß es in
erſter Linie auf das Vertrauen des Volkes ankommt daß
ſogar die juriſtiſch beſſere Form der geringeren weichen
muß wenn dieſe das Vertrauen des Volkes beſitzt

Das muß man im Auge behalten wenn man die neue
Strafprozeßordnung beurteilt Schon die Exiſtenz des Ent
wurfs weiſt darauf hin

Ganz richtig hat Profeſſor von Liszt be
merkt daß logiſcherweiſe zunächſt das Strafen
ſyſtem dann das Verbrechenſyſtem dann das
Strafverfah ren kommen müſſſe daß alſo ein Straf
vollzugsgeſetz und das Strafrecht der Strafprozeßordnung
voraufgehen müßten Ein ſolcher Hinweis iſt intereſſant
politiſch aber belanglos denn die politiſche Lage bei uns iſt

die daß ſeit Jahren die Oeffentlichkeit die Parteien der
Reichstag eine Reform des Strafprozeßweſens fordern und
daß eine ſolche zurzeit juriſtiſch möglich iſt während beim
Strafvollzug und Strafrecht noch umfaſſende Vorarbeiten
nötig ſind

Auch der Hebel der den Entwurf zutage gefördert yat
iſt politiſcher Natur Es iſt der Wunſch der Oeffent
lichkeit nach weiterer Beteiligung der Laien an der Recht
ſprechung namentlich aber nach Einführung der Berufung
Segen die Urteile der Strafkammern

Die Stellung zur Berufung zeigt beſonders klar wie
Volksempfinden ſich von Juriſtenempfin
en unterſcheiden kann Während gemeinhin dieForderung nach der Berufung als liberale Forderung gilt

iſt man in Kreiſen der Kriminaliſten weithin darüder einig

AbendAusgabe

Zweinndvierzigſter Jahrgang

Halle a Donnerstag den 17 September
daß ſie eine reaktionäre Einrichtung im wahrſten Sinne des
Wortes iſt Die politiſche Parteiſtellung ſpielt bei dieſem
Urteile der Fachleute keine Rolle Auf liberaler Seite
haben ſich namentlich die Kölniſche Zeitung und Profeſſor
von Liszt in den letzten Phaſen gegen die Berufung aus
geſprochen Auch dieſe Gegner der Berufung wollen natür
lich den Angeklagten gegen eine falſche Verurteilung ſichern
Sie argumentieren daher wie folgt

Der einzelne Strafprozeß bekommt ſeine Richtung zu
meiſt nicht in der Hauptverhandlung ſondern im Vorver
fahren Eine Lücke des letzteren kann in der Hauptverhand
lung oft nicht ausgefüllt werden Es empfiehlt ſich alſo
das Vorverfahren derart zu geſtalten daß der Angeklagte
hier alle ſeine Verteidigungsmittel erſchöpfend ins Feld
führen kann und gegen Ueberraſchungen geſichert iſt Da
das Vorverfahren ſich langſam abſpielt können die Ein
wendungen des Angeklagten hier ruhiger gewürdigt werden
als in der Hauptverhandlung die ununterbrochen unter dem
Zwange der Konzentration abläuft und auf die häufig ſofort
in ſpäter Stunde nach anſtrengender Sitzung das Urteil ge
ſprochen wird Die beſten Garantien gegen Fehlſpröche wer
den gegeben wenn nach ſorgfältigſter Vorbereitung die Ent
ſcheidung ſchließlich in einer Hauptverhandlung in die
Hand eines Richterkollegiums gelegt wird das
dann die volle Verantwortung trägt Eine Wiederholung
der Hauptverhandlung wie die Berufung ſie erfordert iſt
nach einem erſchöpfenden Vorverfahren nicht nötig und zer
ſplittert die Verantwortung des Gerichts Zudem hat die
erſte Jnſtanz notwendigerweiſe ein klareres Bild als die
zweite denn die Spuren der tatſächlichen Vorgänge ver
wiſchen ſich nach und nach die Erinnerungen des Zeugen
verblaſſen und ſeine Darſtellung iſt zu der Zeit wo er das
erſtemal dem Gericht und dem Angeklagten gegenüberſteht
lebendiger als Wochen darauf vor dem Berufunggsgericht
wo er anfängt das Jntereſſe zu verlieren und wiederholte
Ladungen als Beläſtigung zu empfinden Ein Fortſchritt
würde getan durch moderne Ausbildung des Vorverfahrens
Einen Rückſchritt tut man durch Wiedereinführung der ver
alteten Berufung

So Sachverſtändige Aber angeſichts der politiſchen
Lage ſind das fromme Wünſche

Fürſt Bülow
auf der Jnter parlamentariſchen Konferenz

Meldung der Kontinental Telegraphen
Compagnie

W Berlin 17 Sept 1908
Die 15 interparlamentariſche Konferenz wurde heute

vormittag im Sitzungsſaale des Reichstages eröffnet Er
ſchienen waren u a Reichskanzler Fürſt Bülow
ſowie ſämtliche Staatsſekretäre und preußiſchen Miniſter
Profeſſor Eickhof als Vorſitzender der deutſchen Gruppe
begrüßte die Erſchienenen und ſchlug die Wahl des Prinzen
Schönaich Carolath zum Vorſitzenden der Verſammlung vor
Die Wahl erfolgte per Akklamation unter lebhaftem Beifall
Prinz Schönaich Carolath übernahm den Vorſitz
dankte für die auf ihn gefallene Wahl und ſchlug eine
größere Anzahl Herren aus den verſchiedenen Ländern zu
Vizepräſidenten vor Auch dieſe Wahlen erfolgten per Akkla
mation Hierauf hielt Prinz Schönaich eine längere Rede
nach ihm ergriff

Fürst Bülow
das Wort zu folgender Anſprache

Mit der ziviliſierten Welt weiß Deutſchland die Dienſte
zu würdigen die Sie einer edlen Sache leiſten Jndem ich
meinen Blick auf dieſe glänzende Verſammlung richte ſehe
ich in ihr alle Altersſtufen vertreten und das ſcheint mir
natürlich denn in Jhrem Wirken vereinigen Sie den
Schwung der Jugend mit der Erfahrung des gereiften Alters
So kämpfen Sie gegen die Zweifel und die Schwierigkeiten
die ſich jedem ſchönen Werke entgegenſtellen So haben Sie
mehr erreicht als anfangs angenommen wurde Von aus
gezeichneten Männern geleitet ich will nur Jhren Senior
nennen Herrn Frédéric Paſſy den wir zu unſerer Freude
unter uns ſehen Herrn Paſſy den ich mich erinnere vor
etwa 30 Jahren in Paris geſehen zu haben und den wir alſo
ſo hochherzig feurig und jung wie in der Vergangenheit hier
wiederfinden haben Sie Jhre Aufgabe verfolgt Bürg
ſchaften für den Frieden und die

Eintracht unter den Völkern
zu erlangen Eine ſchwierige Aufgabe eine mühſelige Auf
gabe denn manche Leidenſchaften und Vorurteile ſtellen ſich
ihr entgegen aber auch eine wohltätige Aufgabe Jch kann
es ohne Uebertreibung ſagen Von Jahr zu Jahr hat Jhr
Erfolg zugenommen Sie ſind Abgeordnete meine Herren
und ich bin Miniſter ein Miniſter der ſich ſeit 11 Jahren
in dieſem Saal oft an die Vertreter ſeines Landes gewendet
hat Wenn ich auch kein parlamentariſcher Miniſter in des
Wortes verwegenſter Bedeutung bin ſo bin ich doch ein
ſtreng und ehrlich konſtitutioneller Reichskanzler Jch hoffe
ſehr daß Jhre deutſchen Kollegen mir nicht widerſprechen
werden Als konſtitutioneller Miniſter weiß ich daß Sie
als Volksvertreter die Gefühle Jhrer Mitbürger ausdrücken
Was man auch ſagen mag deren Wünſche ſind der Mehrzahl
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nach der Eintracht dem Fortſchritt und dem Frieden günſtig
das heißt ſie ſind in Uebereinſtimmung mit Jhren Be
ſtrebungen Was die Regierungen betrifft ſo werden Sie
ihnen wohl die Gerechtigkeit widerfahren laſſen daß ſie
Jhren Wünſchen entgegengekommen ſind indem ſie

internationale Verträge
abgeſchloſſen haben Die Regierungen haben dabei Jhre
Anregungen beachtet indem ſie ſich mit allen ihnen reif er
ſcheinenden Fragen beſchäftigten Wenn die Regierungen
entſchloſſen ſind dieſen Weg in der Zukunft wie in der Ver
gangenheit zu verfolgen ſo iſt dies meine Herren zum Teil
Jhr Verdienſt Die Regierungen ſind unter ſich einig und
einig mit Jhnen über das anzuſtrebende Ziel DieMeinungsverſchiedenheiten beziehen ſich darauf welche
Bahnen man einſchlagen muß um dieſes Ziel am beſten
und ſicherſten zu erreichen

Jn Deutſchland nehmen wir lebhaften Anteil an den
Fragen die die interparlamentariſche Vereinigung beſchäf
tigen und beſonders an der Schiedsgerichtsfrage Wir haben
ich erlaube mir es hier in Erinnerung zu bringen auf der
zweiten Haager Konferenz das auf das Priſengericht bezüg
liche Abkommen vorgeſchlagen und unterzeichnet und den
Entwurf unterſtützt der auf die Errichtung eines dauernden
Schiedsgerichtshofes hinzielt deſſen Annahme den Mächten
in dem Schlußprotokoll der Konferenz empfohlen wurde
Wir ſelbſt haben in verſchiedenen Verträgen von dem
Schiedsgerichtsverfahren Gebrauch gemacht Wir haben in
eine große Zahl von Handelsverträgen die Schiedsgerichts
klauſel obligatoriſch oder fakulativ eingefügt Wir machen
es Uns zur Pflicht

an der Konferenz der Seemächte
teilzunehmen die in einigen Wochen in London ſtattfinden
wird Unſere Mitwirkung iſt im voraus für alle Vorſchläge
gewonnen die mit den Jntereſſen der rechtmäßigen Ver
teidigung wie mit den unverjährbaren Geſetzen der Menſch
lichkeit vereinbar ſind Aber m es gibt einen anderen
ſchlagenden Beweis für das Jntereſſe das Deutſchland an
Jhrem Werke nimmt das iſt die wachſende Zahl von deut
ſchen Abgeordneten die an der inter parlamentariſchen Ver
einigung teilnehmen wollen Eine ſchon ziemlich lange Er
fahrung hat mir bewieſen Um Mißverſtändniſſe zu zer
ſtreuen iſt nichts ſo geeignet als ſich durch Anknüpfung per
ſönlicher Beziehungen kennen zu lernen

Jch habe noch ein Wort zu ſagen das mir nötig ſcheint
denn man hat Jhrem Werke einen Charakter beilegen wollen
den es nicht hat man hat Jhnen meine Herren Abſichten
zuſchreiben wollen die Sie nicht hegen
Friedensliebe bedeutet nicht Mangel an Vaterlandsliebe

Es ſind Patrioten die ſich bemühen Konflikten
vorzubeugen durch Bekämpfung der immer ſchädlichen Un
wiſſenheit ungeſunder Rankünen des oft blinden Haſſes
der nicht ſelten trügeriſchen Ambitionen So vorgehend geben
Sie einen Beweis von Patriotismus eines Patriotismus
der den Weg frei macht der Hinderniſſe beſeitigt und ſo den
Aufſtieg der Menſchheit zu dem allen Zeiten und allen
Völkern gemeinſamen Jdeal erleichtert

Belehrt durch ſeine Geſchichte die ihm drei Jahrhundert
hindurch die härteſten Erfahrungen nicht erſpart hat will
und muß Deutſchland ſtark genug ſein um ſein Gebiet ſeine
Würde und ſeine Unabhängigkeit zu verteidigen Es miß
braucht ſeine Kraft nicht und wird ſie nicht mißbrauchen

Das deutſche Volk

das Frieden wünſcht einen auf Recht und Gerechtigkeit ge
gründeten Frieden und das durch Bewahrung des Friedens
während ſo vieler Jahre die Aufrichtigkeit ſeines Wunſches
bewieſen hat zollt Jhren Arbeiten Beifall Jch weiß mich
mit meinen Landsleuten einig indem ich Jhnen ſage Mögen
Jhre Arbeiten fruchtbar ſein mögen ſie nutzbringend ſein
für alle Völker deren Vertreter uns die große Freude und
die große Ehre erwieſen haben nach Berlin zu kommen

Die Rede des Reichskanzlers wurde wiederholt von Bei
fall unterbrochen Die Worte machten tiefen Eindruck

n

Ausſchreitungen auf einem britiſchen Kreuzer

Ueber den Mangel an Disziplin in der engliſchen
Armee der mit der nicht immer einwandsfreien Quali
t ät des engliſchen Soldatenmaterials zuſammenhängt iſt
ſchon im Burenkrieg wo es wiederholt vorkam daß die
Offiziere mit dem Revolver in der Hand die flüchtenden
Soldaten in die Gefechtslinie zurücktreiben mußten geklagt
worden Auch anläßlich der letzten großen Nordſee Manöver
der britiſchen Flotte ſickerte mancherlei durch was auf
die Manneszucht in der engliſchen Marine ein ſchlechtes
Licht warf Heute liegt ein neuer Fall grober Jnſubordi
nation vor der mit gewiſſen Vorfällen Aehnlichkeit hat
die ſich vor Jahresfriſt auf einem Schiffe des Mittelmeer
geſchwaders abſpielten Man telegraphiert uns

London 17 September Der Standard meldet Ein
in Plymouth von einem Kreuzer der mit Ablöſungstruppen
nach Auſtralien fährt angekommener Brief berichtet daß die
Schiffsbeſatzung verdrießlich über die Auferlegung ſchwerer
Arbeiten zur Nachtzeit die Zielvorrichtungen an
faſt allen Geſchützen zerſtörte Der Schaden wird
auf viele hundert Pfund geſchätzt Der Kreuzer ſei für einige
Zeit unbrauchbar zum Gefecht Die Angelegenheit wurde
dem Admiral bei der Ankunft in Colombo gemeldet Darauf
hin wurden bis zur Entdeckung der Schuldigen alle Frei
heiten für Offiziere und Mannſchaften beſchränkt So wurde
die Kantine geſchloſſen und das Rauchen verboten



Deutsches Reich
Die Bundesratsſitzungen

u den Bundesra n die ſich unter dem Vorſitzdes Keichetanglers e r Reichsfinanzreform

ſollen wird ſich aus München nicht nur der Finanzminiſter
v Pfaff nach Berlin begeben ſondern auch der Miniſter
präſident v Podewils Die Frankf Ztg ſchließt
daraus mit Recht welches beſondere Jntereſſe die baye
riſche Regierung an den Beratungen über die Finanzreform
nimmt namentlich an der Elektrizitätsſteuer
Am Mittwoch iſt die Reichsfinanzreformvorlage als ver
traulich zu behandelnde Druckſache dem Bundesrat zu

gegangen rEntgleiſt
Eine redneriſche Entgleif nennt die Köln Ztg

in einem offenbar inſpirierten Berliner Telegramm eine
Aeußerung die der Abg v Liebert der Vorſitzende
des Reichsverbandes gegen die Sozialdemokratie auf dem
Sedankommers des Alldeutſchen Verbandes in Potsdam ge
macht haben ſoll Er ſagte nach der Potsd Tagesztg

Sedan bedeutet auch den Sieg des Germanismus über
das Romanentum Mit Sedan wurde die franzöſiſche Welt
herrſchaft gebrochen und Deutſchland begann Weltmacht zu
werden Ferner bedeutet Sedan den Sieg des Proteſtantis
mus über den Ultramontanismus vor allem aber ſchuf er
uns das proteſtantiſche Kaiſertum und brachte uns das einſt
verlorene Land an den Vogeſen wieder

Hierzu ſchreibt die Köln Ztg Wenn dieſe Worte
wirklich gefallen ſind ſo würden wir ſie lebhaft bedauern
denn die Schlacht von Sedan war kein Sieg des Prote
ſtantismus über den Ultramontanismus ſondern ein Sieg
deutſcher katholiſcher und proteſtan
tiſcher Soldaten über das franzöſiſche Heer Das
Kaiſertum aber das aus dieſem Siege entſtanden iſt i ſt
kein proteſtantiſches ſondern ein deutſches
Kyffhäuſer Bund der deutſchen Landes Kriegerverbände

c Der Kyffhäuſer Bund hat am 13 und 14 Sep
tember am Kuyffhäuſer Denkmal ſeine 9 Vertreter
Verſammlung abgehalten Nachdem über das Vereins
vermögen Bericht erſtattet war wurde über die Stellung
der Vereine zur Sozialdemokratie verhandelt Jnsbeſon
dere wurde die Behauptung für un wahr erklärt daß die
Vereine verſuchten die politiſche Geſinnung ihrer Mit
glieder in ungehöriger Weiſe auszuforſchen ihre
politiſchen Anſichten zu beeinfluſſen und zu
bevormunden oder gar die Kameraden Arbeiter zugunſtender Arbeitgeber zu ſchen en Daß die Vereine die Sozial

demokratie offen beke en ſei nur natürlich Bei der
Rekrutenfürſorge handele es ſich hauptſächlich darum den
Beſtyebungen der Sozialdemokratie wodurch den jungen
Leuten der Militärdienſt von vornherein verekelt werden
ſoll ein Gegengewicht zu bieten Zum Schluß wurde noch
über die Kriegervereine in den Kolonien berichtet

Nervöſe Vorgeſetzte

Man ſchreibt uns Mindeſtens dreiviertel aller amt
lichen Zuſammenſtöße erfolgt im Affekt Es iſt begreiflich
daß Männer die manchmal ein Menſchenalter und länger
gebraucht haben um auf der bureaukratiſchen Leiter die
Stellung eines Dienſtvorgeſetzten einzunehmen in einer ſo
langen Wartezeit zwiſchen Hangen und Bangen in ſchweben
der Pein in einen Zuſtand nervöſer Ueberreizung geraten
in dem ſie ſchließlich jede ſachliche Meinungsverſchiedenheit
als einen perſönlichen Angriff auffaſſen und dementſprechend
mit disziplinaren Strafmitteln antworten Die Fälle ſind
nicht ſelten daß nach ſchweren amtlichen Konflikten in denen
es ſich um Kopf und Kragen eines Beamten handelte der
betreffende Vorgeſetzte wenige Wochen darauf wegen hoch
gradiger Nervoſität eine Nervenheilanſtalt aufſuchen mußte
Er der Vorgeſetzte kurierte ſich nach Monaten aus Aber
was geſchah mit dem disziplinierten Be
amten Nichts Seine le ſteht in den Akten und
wird ihm das nächſte Mal doppelt hoch angekreidet Und
war er gar dienſtentlaſſen ſo liegt die Sache zumal in
Preußen noch ſchlimmer denn das famoſe Dis
ziplinargeſetz vom 21 Juli 1852 kennt nicht einmal
die Wiederaufnahme des Verfahrens Und das in einem

Rechtsſtaate

Gegen die Choleragefahr

Alle von Rußland hauptſächlich von Petersburg undKronſtadt kommenden Schiffe welche den Kaiſer Wilhelm

Kanal benutzen wollen werden auf der Holtenauer
Reede einer ärztlichen Unterſuchung wegen der in Ruß
land herrſchenden Cholera unterzogen

Schule
Der Kultusminiſter hat ſich damit einverſtanden erklärt

daß bei der Prüfung früherer Oberrealſchulabitu
rienten behufs Feſtſtellung der für die Verſetzung in die Ober
ſekunda eines Realgymnaſiums erforderlichen Kenntniſſe in der
lateiniſchen Sprache eine ſchriftliche Ueberſetzung aus dem
Lateiniſchen ins Deutſche und der Nachweis der Kenntniſſe der
lateiniſchen Elementargrammatik etwa im Anſchluß an die Cäſar
lektüre in der mündlichen Prüfung für ausreichend zu erachten iſt
Dieſe Grundſätze dürften auch auf die Prüfung der primareifen
Oberrealſchüler anzuwenden ſein die ſich dem Apothekerberufe
widmen wollen

Parteinachrichten
Der Liberale Verein zu Leipzig hat in ſeiner Mitglieder

verſammlung am 14 d M folgende Reſolution einſtimmig ange
nommen

Der Liberale Verein zu Leipzig proteſtiert gegen die
fortgeſetzten Maß regelungen von Beamten wegen poli
tiſcher Betätigung insbeſondere erhebt er Widerſpruch gegen die
unerhörte Maßregelung des Bürgermeiſters Schücking den man
wegen freimütiger Kritik der Mißſtände unſeres Verwaltungs
weſens in Anklagezuſtand verſetzt hat Ebenſo verurteilt der Libe
rale Verein auf das entſchiedenſte das Vorgehen des Bayeri
ſchen Metall Jnduſtriellenverbandes der ineinem Scheinerlaſſe zur Kündigung der organiſierten Angeſtellten
aufgefordert hat

Allgemeine Mitteilungen
Die Reichstagsſtichwahl in elmſtedtWolfenbüttel findet am 22 September et

Zum zweiten Bürgermeiſter von Kiel wurde
J geſtern Stadtrat Lindemann Magdeburg gewählt

Die offiziöſe Südd Reichskorr ſtellt feſt daß ſich der in
der bayeriſchen Armee dienende Sohn des Herzogs von
Cumberland während der Kaiſermanöver dem Kaiſer Wil
helm nicht vorgeſtellt hat Politiſche Betrachtungen daran zu
knüpfen liegt kein Anlaß vor

Heer und Flotte
Unteroffiziere als Adjutanten Wie uns aus Paris be

richtet wird reicht die Zahl der franzöſiſchen Jnfanterie Reſerve
offiziere nicht aus um im Mobilmachungsfalle alle Stellen zu
beſetzen während die Zahl der Kavallerie Unteroffiziere bei wei
tem das Bedürfnis überſteigt Jnfolgedeſſen verfügte der Kriegs
miniſter kürzlich in einem Schreiben an die Kommandierenden
daß die Adjutantenſtellen im Mobilmachungsfalle ſowohl die bei
den Regimentskommandeuren als auch bei den Vataillonskomman
deuren durch Kavallerie Unteroffiziere zu beſetzen ſeien

s

Ausland
Sturmzeichen im böhmiſchen Landtag

Aus Prag wird der N Fr Pr über die erſte
Landtagsſitzung nach den Ferien berichtet

Rachdem der Statthalter die Aufgaben des Landtages
in längerer Rede erörtert hatte teilte der Oberſtland
marſchall die Zuſammenſetzung des Landtagsbureaus mit
währenddem es zu äußerſt ſtürmiſchen Lärm
ſzenen kam Bei der Verleſung der Namen der vier
Landtagsaktuare rief Abg v Stransky Deutſchradi
kaler Wieviel Deutſche ſind dabei Da iſt
e kein Deutſcher Abg Klofac Wieviel Deutſche
ind denn in Wien Klofac erhebt drohend die Hand

und ruft den Deutſchen zu Sie werden uns nicht terrori
ſieren Rufe auf deutſcher Seite Sie werden uns nicht
drohen Gegenrufe bei den Tſchechen Wenn es euch nicht
paßt ſo könnt ihr nach Hauſe gehen Geht nach Eger

Abg Schreiter Deutſchradikaler Wir bleiben
ſchon in Prag Haben Sie keine Sorge Wenn wir
nach Hauſe gehen dann müſſen Sie auch nach
Hauſe gehen Großer Lärm Der Oberſtland
marſchall läutet wiederholt und es dauert einige Zeit bevor
ſich der Lärm legt

Die Inden als Urheber der Cholerg
Aus Roſtow am Don wird der N J von ihrem

dortigen Korreſpondenten geſchrieben
Jn Roſtow wäre in den letzten Tagen faſt ein Pogrom

ausgebrochen Die Veranlaſſung dazu charakteriſiert beſſer
als alles andere das Bildungsniveau der Maſſe und die
Skrupelloſigkeit der gegenwärtig einflußreichſten politiſchen
Gruppe in Rußland Man hatte nämlich wegen der drohen
den Cholera Epidemie eine feierliche Prozeſſion ver
anſtaltet die ſich unter Vorantragung von Fahnen und
Heiligenbildern durch die ganze Stadt bewegte Dieſe Ge
legenheit hielten die echt ruſſiſchen Hooligans für günſtig
um unter der Menge das Gerücht zu verbreiten daß eigent
lich nur die Juden an dem Entſtehen und an
der Verbreitung der Cholera die Schuldtrügen Schon war die Menge fanatiſch erhitzt und es
ertönten bereits Rufe Tötet die Juden da geſchah
das in Rußland Unerwartete daß die Polizei ſich ins Mittel
legte und alle Ausſchreitungen verhinderte Nur dieſem
ebenſo überraſchenden wie anerkennenswerten Vorgehen der
Polizei iſt es zu verdanken daß Kiſchinew Homel Shitomir
uſw nicht eine blutige Fortſetzung in Roſtow fanden Man
ſieht aber daran daß wir gar keinen Grund haben mit
ſehen welcher Ueberhebung auf das Mittelalter hinabzu
ſehen

Marokko

Dem Matin wird aus Caſablanca vom 15 d M
gemeldet daß ſeit einigen Tagen ein ſtrenger Ueber
wachungsdienſt in der Umgebung der Zelte Abdul Aſis ein
gerichtet wurde angeblich weil ſich der Ex Sultan ſelbſt
über den Zulauf von Neugierigen beklagt habe Abdul Aſis
erörtert gegenwärtig die Bedingungen ſeines Rücktritts und
verlangt u daß das in ſeinen Dienſten verbleibende Ge
folge aus 200 Perſonen beſtehe Die franzöſiſche Militärhiſſton erhielt die Mitteilung daß ihre Miſſion bei dem

Sultan Abdul Aſis beendet ſei

Die Neuordnung der chineſiſchen Armee

Jn China ſollen wie das Militär Wochenbl berichtet
im ganzen 36 neue Diviſionen formiert werden von denen
acht bereits zuſammengeſtellt ſind Aus Gründen finanzieller
Art und wegen Mangel an Offizieren wird die Bildung der
übrigen Diviſionen jedoch nicht ſo ſchnell vonſtatten gehen
Jetzt befaßt man ſich zunächſt mit der Heranbildung des
nötigen Offiziermaterials es werden auf Befehl des Kriegs
miniſteriums viele Fähnriche zur Ausbildung nach
dem Ausland beſonders nach Japan geſandt Die
Einführung der allgemeinen Wehrpflicht wird folgen h
aber längere Zeit beanſpruchen da zunächſt eine Volks
zählung als Unterlage in Angriff genommen werden müßte
was in China noch nicht der Fall geweſen iſt Das bis jetzt
neu aufgeſtellte chineſiſche Heer iſt nach verhältnismäßig
modernem Muſter organiſiert Die Jnfanterie iſt mit den
neueſten Gewehren ausgerüſtet gut ausgebildet und tüchtig
die Ausbildung der anderen Waffengattungen iſt indeſſen
nicht ſoweit vorgeſchritten Die chineſiſche Regierung hat
Kadetten zu ihrer Ausbildung V rankreich geſandt
die bereits von Peking aus über Sibirien abgereiſt ſind
Zwei von ihnen gehören dem Han Stamme zwei dem mon
goliſchen und einer dem Mandſchu Stamme an Die jungen
Leute haben bereits das 17 Lebensjahr überſchritten Die
franzöſiſche Regierung hat der chineſiſchen verſprochen die
Ausbildung der Kadetten ſo gründlich als möglich zu ge
ſtalten Dieſe erhalten von ihrer Regierung einen jähr
84 Zuſchuß von 2000 Francs Es iſt dies das zweite Mal
daß Kadetten nach Frankreich zwecks Ausbildung geſandt
werden Da ſich dieſe Maßregel bewährt hat ſollen nun
mehr jährlich 15 junge Leute dorthin geſchickt werden
Das chineſiſche Kriegsminiſterium hat beſchloſſen dort wo
ſich das diesjährige große Manöver abſpielen wird Wege
verbeſſerungen vornehmen zu laſſen

Der Sozialdemokratiſche Parteitag
Nachdr verb S u H Rürnberg 16 Sept

III Tag WTelegraphiſcher Bericht

Die in der heutigen Morgenausgabe der Saalezeitung wiede
gegebene Rede des Abg Vebel hatte nur 14 Stunde gedauert
Bebel verließ bald darauf in Begleitung ſeiner Frau den Snat
Als zweiter Redner erhielt das Wort der Landtags
Timm München Er wurde ba er geborener Norddeutſcher
iſt mit dem Zuruf begrüßt Berliner Bayer Er führte aus
iſt kein erhebendes Gefühl für mich hier eine Sache zu vertrete
die ſelbſtverſtändlich iſt Wir haben eigentlich Wichtigeres zu ten
als uns mit der Budgetfrage zu beſchäftigen Lebh Zuſtimmune
bei den Süddeutſchen Wenn wir die ganze Frage nüchtern v
ruhig behandeln dann muß zugegeben werden daß wir recht ge
handelt haben Lebh Beifall bei den Süddeutſchen heftige Oho
Rufe bei den Norddeutſchen Der Vorwärts hat in unerhörter
Weiſe die Leidenſchaften aufgeſtachelt Lebhafte Zuſtimmung bei
den Süddeutſchen Seit einigen Jahren iſt eine eigentümliche
Kampfesmethode bei uns eingeriſſen Unverantwortkliche Per
ſonen haben das löbliche Beſtreben die Maſſen von den Gewerk
ſchaftsführern loszulöſen Ein

regelrechtes Keſſeltreiben
gegen hervorragende Gewerkſchaftsführer wurde eingeleitet Das
waren die Vorboten der Kampfesart die man jetzt gegen die ſüd
deutſchen Genoſſen anwendet Stürmiſche Zuſtimmung bei den
Süddeutſchen Eine zügelloſe Aufſtachelung der Leidenſchaften
wurde in Szene geſetzt Jch habe das Empfinden daß unſere Theo
retiker zu wenig Fühlung mit den Praktikern haben Lebhafter
Beifall bei den Süddeutſchen Die bayeriſchen Genoſſen ſtehen mit
ganz geringen Ausnahmen geſchloſſen hinter uns Lebh Beifall
und Gelächter Jn Lübeck wurde der Reſolution die Deutung ge
geben daß die Landtagsfraktionen ſelbſtändig über das
Budget nach pflichtgemäßem Ermeſſen entſcheiden können Lebh
Widerſpruch bei den Norddeutſchen Es iſt in der Diskuſſion kein
Wort dagegen geſagt worden Wir behalten uns auch
fernerhin die freie Entſcheidung darüber vor

Oho Rufe bei den Norddeutſchen und oſtentativer Beifall bei den
Süddeutſchen Der Vorwärts hat in ſchamloſer Weiſe gewütet
Er ſprach von Disziplinbruch parlamentariſchem Cretinismus
von einer höfiſchen Fronde Pfui Rufe Kann eine ſolche
Sprache der Partei förderlich ſein Lebh Beifall bei den Süd
deutſchen Jch will gar nicht eingehen auf den Anwurf der Leip
ziger Volkszeitung Jch ſage aber wenn ich Leiter des Reichs
verbandes zur Bekämpfung der Sozialdemokratie wäre dann würde
ich wünſchen daß dieſe Leute in Leipzig noch recht lange wirken
mögen Lebh Beifall bei den Süddeutſchen Jn der Partei wird
jeder beſchimpft und für vogelfrei erklärt denn wir ſind ja eine
Partei der Brüderlichkeit Lachen und Zuſtimmung Und nun
treibt man die Sache noch weiter Es iſt frivol gegen die Frak
tionen zu hetzen Wir verlangen eine gerechte Würdigung unſerer
Tätigkeit

Jch klage jetzt den Parteivorſtand an
daß er nicht rechtzeitig eingegriffen hat Er durfte nicht warten
wie in Dresden bis der Schade angerichtet iſt bis das Haus in
Flammen ſteht Wir verlangen daß er die Parteiorgane zurecht
weiſt Wir dürfen aus dem Parteitag keine Aktion von
Terroriſten machen ſondern von Parteigenoſſen die die An
gelegenheit ſachlich aufklären Stürmiſcher Beifall bei den Süd
deutſchen Gelächter bei den Norddeutſchen Wir haben mit unſerer
Meinung nicht hinter dem Berge gehalten Ueberraſcht über unſer
Verhalten konnte niemand ſein Der Stuttgarter Geheim
konferenz wohnte ja ſogar Pfannkuch vom Parteivorſtande
bei Lebh Hört hört Der Vorſtand war alſo vollkommen
orientiert Wir haben dem Budget zugeſtimmt die treiben
den Elemente dabei waren nicht die Akademiker
ſondern die Arbeiter Hört hört Jch habe keinen An
laß unſere bayeriſche Regierung zu loben aber ſo wie Bebel
die Sache geſchildert hat iſt ſie doch nicht Die Aufbeſſerungen
mußten nicht bewilligt werden Die treibende Kraft war unſere
Fraktion Wir haben die Regierung zum Vorwärtsſchreiten ge
zwungen Der Redner weiſt unter lebhaften Hört hört Rufen
nach daß die Beamten und Arbeiter in Bayern durch dieſes Ein
treten für das Budget jetzt weſentliche Vorteile erlangt haben und
fährt dann fort

Wir müßten ja eine traurige Partei ſein
wenn wir nicht auch auf den Gegenwartsſtaat umgeſtaltend ein
wirken wollten Lebh Beifall Lachen Vom Vorwärts
wurde uns vorgeworfen wir hätten durch die Budgetbewilligung
auch dem bayeriſchen Militäretat zugeſtimmt Der Militäretat
ſteht aber beſonders und wir haben gegen ihn geſtimmt
Der Vorwärts mit ſeinen elf Redakteuren ſollte über ſolche
Sachen beſſer Beſcheid wiſſen Er ſollte ſich nicht bei den einfachſten
Sachen blamieren Wie viele von denen die uns verurteilen
wiſſen überhaupt was ein Budget iſt Lebh Zuſtimmung und
Hohngelächter Redner gibt dann eine Ueberſicht über die baye
riſchen Budgets und erklärt Die Fraktion hat u a gegen die
Zivilliſte und als Gegner der Todesſtrafe auch gegen das
Gehalt des Scharfrichters geſtimmt Heiterkeit An
genommen wurde u a auch der Etat des Münchener Hofbrä u
hauſes Große Heiterkeit Wir haben auch für die Uni
verſitäten geſtimmt Heiterkeit Sollten wir ſie dem
Klaſſenſtaat verweigern Karl Kautsky will es Das gibt aber
einen unlösbaren Widerſpruch Kautsky hat die Grundlage zu
ſeiner theoretiſchen Bildung doch auch auf den Univerſitäten des
Klaſſenſtaates ſich geholt Aber wenn alle Akademiker die zu
uns kommen nur grau in grau malen ohne Berückſichtigung der
realen Verhältniſſe dann wäre es vielleicht im Jntereſſe der
Partei wenn man die Mittel für die Univerſitäten verweigern
würde Große Heiterkeit Nächſtens werden wir einen baye
riſchen Lehrer als Kandidaten aufſtellen Wir halten es für ſelbſt
verſtändlich daß er in ſeiner Stellung bleibt Wir haben mit
vielen unhaltbaren Zuſtänden äufgeräumt Selbſtverſtändlich
ſtehen die erreichten Vorteile weit hinter dem zurück was wir
als Sozialdemokraten verlangen Wertet die Reichstagsfraktion
nicht aber auch politiſch Welche Stellung hat ſie denn zum
Grafen Poſadowsky zuletzt eingenommen Wir haben poli
tiſch unterſchieden ſonſt wären wir der Stellung unfähig geweſen

die wir bekleiden Wir dürfen uns nicht an die Zwirnsfäden
bloßer Formalitäten hängen Wir haben auch nach der Lübecker
Reſolution gehandelt Denn wenn wir gegen das Budget geſtimmt
hätten dann würde das alte genehmigt worden ſein Darum haben
wir mit Recht dem kleineren Uebel zugeſtimmt Genoſſe Jooſt
Gotha vertrat in Lübeck gleich nach Bebel den Standpunkt der
dem unſerigen gleicht und kein Menſch hat ihm widerſprochen Jetz
will man durchaus Bayern Baden und Württemberg verurteilen
Sachſen und Gotha nkmmt man aber aus Jn Gotha trat 1902
erſte Sündenfall ein Kein Menſch regte ſich auf So m
man Unterſchiede Die Sachſen ſchlafen bei welterſchütternden
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iſſen ſie wiſſen nicht was ſie tun Sie wiſſen nur daß
aus der Partei ausgeſchloſſen werden müſſen Große

Zalerleit Die r r D e r geſünals haben aber auch ſie n nden vor demdigt Feiterteit Wir haben ebenſo gehandelt wie ſie Wir
haben aus praktiſchen Gründen das Budget bewilligen müſſen um
e Arbeiter heranzuziehen

Was iſt entſcheidender die ſoziale Reform oder das Endziel
wir müſſen uns ſagen daß eine durchgreifende Sozialreform zum
Endziel führt Beifall und Widerſpruch Wir müſſen auch im
Gegenwartsſtaat möglichſt Jweckmäßiges für die Arbeiter

ſſe hervorholen Beifall Unſere heutige Auffaſſung deckt ſich
Titg mit den Ausführungen Bebels auf dem Jnternationalen
Nngreß in Paris 1869 Und in Erfurt hat Sebel erklärt Den
großen Anhang haben wir nur weil die Arbeiter ſehen daß wir

ktiſch für ſie tätig ſind Stürmiſches Hört hört bei den Süd
liſchen Weil wir ſie nicht auf den Zukunftsſtaat verweiſen

von dem wir nicht wiſſen wann er kommt Erneutes ſtürmiſches
ört hört bei den Süddeutſchen

Durch die Sozialreform zum Endziel
wir haben praktiſche Politik getrieben ohne das Endziel zu ver

en Singer hat ſich bereit erklärt für eine Reichsvermögens
ſteuer für eine Erbſchaftsſteuer zu ſtimmen und Bebel war ſeiner
eit bereit Mittel für ein rauchloſes Pulver und beſſere Uniformen

gewähren um die Opfer des Krieges zu vermindern Und erſt
mlängſt hat Singer 2 Millionen für Zeppelin bewilligt obwohl
deſſen Verſuche hauptſächlich im militäriſchen Intereſſe geſchahen
Rirgends finden wir alſo den Standpunkt daß man dem Gegen
wartsſtaat keine Mittel bewilligen dürfe und Bebel hat zugeſagt
für den Etat zu ſtimmen wenn vernünftige Reichsſteuern einge
führt werden

Entweder eine ſelbſtändige parlamentariſche Vertretung
oder gar keine

wir laſſen uns unſer Recht nicht beſchränken Perſönliche Ver
ſtändigungen laſſen wir zu aber ſonſt keine Beeinfluſſungen Es
ſollte keine Herrſcher und keine Beherrſchte bei uns geben Da
gegen werden wir uns aus demokratiſchen Gründen bis aufs
äußerſte wehren Stürmiſcher Beifall bei den Süddeutſchen Jch
vin kein Partikulariſt aber nach Lage der Verhältniſſe gibt es
keine andere Haltung als die die wir einnehmen Die Reſolution
des Parteivorſtandes iſt für uns vollſtändig unannehmbar Das
einzige Entgegenkommen das wir bieten können iſt daß wir die
Lübecker Reſolutionen mit der früheren Auslegung behalten Wir
haben die ewige Reſolutionsmacherei ſatt Stürmiſcher Beifall
bei den Süddeutſchen Wir verlangen Vertrauen und nicht den
fortwährenden Parteiſkandal in der verbiſſenſten Form Wir ſind
gleichberechtigte Faktoren Wir kümmern uns nicht um die ein
zelnen Strömungen Sie zu den Norddeutſchen haben die Frage
der Budgetbewilligung zu einer radikalen gemacht Sie iſt aber
nur rein praktiſcher Art Jch begrüße es wenn eine freundſchaft
liche Fühlung zwiſchen den Landtagsorganiſationen beſteht Wir
erkennen auch

die Opfertätigkeit der Norddeutſchen
und beſonders der Berliner aber an ihrer Taktik gefällt uns auch
manches nicht Wir maßen uns aber ein Urteil nicht zu weil
wir die Verhältniſſe am Orte nicht überſehen können Die Fort
ſchritte im Süden bringen auch Vorteile für den Norden Ohne
ſie wäre die Brutalität der Junker noch größer Zwingen
Sie Genoſſen von Norddeutſchland uns nicht
Jhren Willen auf Gegen die Reſolution gibt es nur ent
ſchiedenen Widerſtand Wir hoffen daß Sie es nicht zum äußerſten
kommen laſſen werden Beifall bei den Süddeutſchen großer
Lärm bei den Norddeutſchen Sie dürfen ſich nicht darauf ſtützen
daß Sie bereits gebunden ſind Lachen Sie müſſen als freie
Sozialdemokraten handeln Sie müſſen den Mut haben Jhre nach
reiflicher Aeberlegung und Aufklärung gewonnene Ueberzeugung
Jhren Genoſſen gegenüber zu vertreten Beifall Wenn Sie der
Partei einen Dienſt erweiſen wollen dann haben Sie den Mut
den mutwillig heraufbeſchworenen Parteiſtreit wieder gutzumachen
Großer anhaltender Lärm bei den Norddeut

ſchen demonſtrativer ſtürmiſcher Beifall der
Süddeutſchen auf den die Norddeutſchen mit Lachen ant
worten

Setzen Sie die Partei keiner Machtprobe aus
Vertrauen Sie uns Wir wollen das Beſte der Partei Arbeiten
wir gemeinſam weiter an unſerer großen Bewegung Stürmiſcher
langanhaltender Beifall der Süddeutſchen Endloſe Hoch
rufe auch der Zuhörer auf Timm Die Nord
deutſchen bewahren eiſiges Schweigen

Darauf wird die Beratung abgebrochen und auf Nach
mittag vertagt Der Vorſitzende Sin ger teilt dann noch mit
daß der übliche Parteiausflug der für morgen nachmittag in Aus
n s war wegen dringender Geſchäfte nicht ſtatt
finden kann

Da J
Deutſcher Perein für öffentliche Geſundheitspflege

Nachdr verb S u H Wiesbaden 16 Sept
Telegraphiſcher Bericht

Jnrm Saale des Paulinenſchlößchens hielt heute unter ſehr
ſtarker Beteiligung von Aerzten Hygienikern und ſtädtiſchen Bau
beamten der Deutſche Verein für öffentliche Geſundheitspflege ſeine
33 Hauptverſammlung ab

Geh Med Rat Prof Dr v EsmarchGöttingen hielt
zunächſt einen Vortrag über die

ſtädtiſchen Geſundheitsämter und ihre Aufgaben
Er legte folgende Leitſätze vor

Mit dem Anwachſen der Städte und ihrer hygieniſchen
Einrichtungen macht ſich mehr und mehr das Bedürfnis
einer Unterſuchungs Begutachtungs und Ueberwachungs
ſtelle für dieſe Einrichtungen geltend Dieſes Bedürfnis
wird am beſten durch ein ſtädtiſches Unterſuchungsamt er
füllt Solche Unterſuchungsämter werden demnach von allen
großen Gemeinden gebraucht werden aber auch kleinere
Städte werden von ihnen erheblichen Nutzen ziehen können
Die Aufgaben der Unterſuchungsämter beſtänden im weſent
lichen in der Unterſuchung von Nahrungsmitteln ſowie in
bakteriologiſchen und allgemein hygieniſchen Unterſuchungen
insbeſondere auf dem Gebiete des Schul und Krankenhaus
baues Ferner müßten dieſe Unterſuchungsämter Begutach
tungen und die fortlaufende Ueberwachung ſtädtiſcher hygie
niſcher Einrichtungen übernehmen und die Ausbildung
ſtädtiſcher Angeſtellten in der Desinfektion im Samariter
dienſt in der Wohnungspflege und auf dem Gebiete der
Marktpolizei übernehmen und Anregungen zur Einführung

hygieniſcher Maßnahmen und Einrichtungen auf den ver
ſchiedenſten Gebieten der öffentlichen und privaten Geſund
heitspflege übernehmen Die Leitung eines ſolchen Amtes
müſſe einem umfaſſend gebildeten Hygieniker übertragen
werden

An den mit großem Beifall aufgenommenen Vortrag knüpfte
ſich eine lebhafte Diskuſſion an der ſich u a Stadtrat Dr Eris
mannZürich Profeſſor Tjaden Bremen Oberbürgermeiſter Lentze
Magdeburg Stadtrat Dr PottſteinCharlottenburg Generalober
arzt Dr Jäger Straßburg und der Leiter des ſtaatlichen Unter
ſuchungsamts in Hannover Dr Krüger beteiligten

Geh Oberbaurat Schmieck Darmſtadt ſprach darauf über die
Waſſer verſorgung in ländlichen Bezirken Er
wies eingehend auf die Notwendigkeit der Anlage von Waſſerver
ſorgungen in ländlichen Bezirken hin Die Waſſerentnahmeſtellen
auf dem Lande ſeien meiſt mangelhaft Die Brunnen ſeien häufig
nicht dicht oft befänden ſie ſich in der Nähe von Miſtſtätten Jn
folgedeſſen träten häufig Krankheiten bei Menſchen und beim Vieh
auf die vielfach noch durch mangelhafte Reinlichkeit gefördert wür
den Die baulichen Herſtellungen bei Waſſerverſorgungen in länd
lichen Bezirken erforderten dieſelbe Gewiſſenhaftigkeit und ein
gleiches techniſches Können wie größere Anlagen Daher ſeien
nur tüchtige auf dieſem Gebiete erfahrene Jngenieure mit der Be
arbeitung der Entwürfe und mit der Bauleitung zu betrauen
Zur Sicherung einer ordnungsgemäßen Unterhaltung der Waſſer
verſorgungsanlagen ſeien alle drei bis fünf Jahre durch das Land
ratsamt Prüfungen fertiger Anlagen durch Jngenieure Mediziner
und Verwaltungsbeamte zu veranlaſſen Auch an dieſen mit
lebhaftem Beifall aufgenommenen Vortrag knüpfte ſich eine rege
Diskuſſion

T

Provinzial Nachrichten
Jagdbeſuch des Kronprinzenpaagres

Aken Elbe 16 Sept Der Kronprinz und die Kron
prinzeſſin trafen heute abend gegen 5354 Uhr im Automobil
über Wittenberg und Deſſau kommend auf dem benachbarten
Forſthaus Olberg ein und wurden vom Publikum herzlich
begrüßt Jm Gefolge befanden ſich Leutnant v Bär und die
Hofdame Gräfin v Wedel Gleich nach der Ankunft begab
ſich der Kronprinz zum erſten Pirſchgange in das Olberger
Revier Die Witterung neigte zu Regen Die Abreiſe er
folgt nach den bisherigen Beſtimmungen am Sonnabend

Bürgermeiſterwahl
Magdeburg 17 Sept Stadtrat Lindemann von

hier iſt geſtern in Kiel bei der Bürgermeiſterwahl die dort
durch die Bürgerſchaft erfolgt mit 5083 Stimmen gegen 2402
Stimmen die auf den anderen Bewerber Stadtrat Thode
Kiel fielen zum zweiten Bürgermeiſter gewählt worden

Stadtrat Lindemann iſt am 10 Januar 1871 in Warnemünde
geboren Jm Jahre 1891 beſtand er das Referendarexamen 1896
die Aſſeſſorprüfung in Roſtock wo er dann als Hilfsrichter beim
Landgericht tätig war danach führte er ſelbſtändig die Verwaltung
des Amtsgerichts Gnoien Später wurde er Bürgermeiſter der
Stadt Neukalen in Mecklenburg daneben war er als Rechtsanwalt
und Notar tätig Jm Oktober 1903 wurde er Ratsherr in Stral
ſund von wo er am 1 Januar 1907 nach Magdeburg als Stadt
rat kam Hier lag ihm beſonders die Verwaltung des Armen und
Krankenhausweſens ob Außerdem gehörten zu ſeinem Dezernate
die Gewerbeſachen die Krankenverſicherung die Körbelitzer Guts
verwaltung die Meß und Marktſachen die kirchlichen Angelegen
heiten und die Feuerverſicherungsangelegenheiten Er hat ſich hier
als tüchtiger Verwaltungsbeamter bewährt ſo daß ſein Scheiden
für unſere Stadt einen Verluſt bedeutet

Jubiläumsſtiftung
Hannover 16 Sept Aus Anlaß des fünfzigjährigen

Jubiläums der Jlſeder Hütte ſtiftete die Verwaltung 100 000
Mark für Wohlfahrtszwecke der Arbeiter weitere 100 000
Mark für das Kreiskrankenhaus in Peine

Die Londoner Reiſe der Leipziger Stadtverordneten
Leipzig 17 Sept Heute abend werden ſich 21 Mit

glieder der ſtädtiſchen Kollegien zu einer Studienreiſe nach
London begeben Die Reiſe hat privaten Charakter und
wird von ſämtlichen Teilnehmern auf eigene Koſten ohne
Jn anſpruchnahme irgendwelcher anderer Mittel unter
nommen Für die Führung iſt ein in London lebender
ortskundiger Herr engagiert

Außer den Sehens würdigkeiten Londons wie Tower
Hafen Docks National Gallery Parlament und Weſt
minſter Hall Britiſh Muſeum South Kenſington Muſeum
Hampton Court Windſor Franzöſiſchengliſche Ausſtellung
uſw die der Allgemeinheit offen ſtehen iſt vom London
County Council folgendes vorgeſchlagen 1 Eine Haupt
pumpſtation und Entwäſſerungsanlage 2 Blackwall oder
Rotherhithe Tunnel 3 Die neue Brücke über die Themſe
bei Vauxhall Elektrizitätswerk in Greenwich 5 Unter
irdiſche Straßenbahn von Victoria Embankment bis Theo
balds Road 6 Das Depot dazu gehörend 7 Neuer Ver
bindungsweg zwiſchen Kingsway und Aldwich 8 Haupt
ſtation der Londoner Feuerwehr 9 GrenzſtraßenAreal
auf dem einige Wohnhäuſer von dem Council errichtet wor
den ſind 10 Gemeindewohnhäuſer in Drury Lane
11 Gemeindewohnungen auf Areal der Millbank 12 Eines
von den Aſylen für Jrrſinnige 13 Mehrere Schulen und
Erziehungsanſtalten 14 Ein Haus der Rowton Houſes
Limited Hotels des armen Mannes 15 Metropolitan
Polizei Am Dienstag den 22 d Mts wird ein Empfang
bei Mr Robinſon dem 1 Bürgermeiſter der vereinig
ten Londoner Grafſchaften ſtattfinden Die Rückreiſe er
folgt am 26 September

Manöverunglück
Treuen i 16 Sept Ein ſchwerer Manöverunglücks

fall ereignete ſich heute vormittag gegen 11 Ahr bei den
Manöverübungen der 24 Diviſion Bei der Auffahrt ſtürzte
ein Geſchütz des Artillerieregiments Nr 78 um und be
grub die Bedienungsmannſchaften unter
ſich Bei einem Kanonier iſt das Leben gefährdet zwei an
dere Kanoniere ſind ebenfalls ſehr ſchwer verletzt

H Witterungsbericht vom Brocken 16 Sept Original
bericht Nachdruck verboten Geſtern war nach langer Zeit
ein Sonnenuntergang zu verzeichnen dabei wurden die
Weſerberge von den Strahlen der untergehenden Sonne be

leuchtet beſonders deutlich trat PortaWeſtphalika und deren
en Hernon Geſtern abend war der Himmel wunder
bar klar die Lichter in der Ebene waren weithin ſichtbar
Der klare Himmel hatte natürlich eine ſtarke Abkühlung zur
Folge ſodaß die Lufttemperatur auf 6 Grad Wärme hinab
ging Heute iſt die Witterung wieder neblig unfreundlich
rauh und kalt man merkt das der Herbſt in kurzer Zeit
ſeinen Einzug halten wird Heute 12 Uhr mittags Baro
meterſtand 664 Millimeter ſtarker Weſtwind mit 14 Meter
Geſchwindigkeit pro Sekunde dichter Nebel und leichte
Regenſchauer gehen häufig nieder Nach der Wetterlage zu
urteilen dürften wir trübes wolkiges veränderliches undkühles Wetter mit Strichregen zu erwarten haben

S Thale 15 Sept Wiedergefunden Ein
ſeit Sonnabend vermißter 7jähriger Knabe iſt heute morgen
von ſeiner kleinen Schweſter hinter einer Kiſte in ſeines
Vaters Stall wiedergefunden Nach ſeiner Angabe hat er
ſich aus Furcht vor Strafe drei Tage und drei Nächte im
Walde herumgetrieben der Hunger hat ihn dann wieder in
ſein Vaterhaus getrieben Anſcheinend hat dem Kinde die
Hungerkur nichts geſchadet

2 Braunſchweig 16 Sept Selbſtmord eines
Schülers Geſtern nachmittag kurz nach 5 Uhr wurde
in einer Feldbude am Schwarzen Wege ein 17jähriger
Schüler einer hieſigen Lehranſtalt erhängt aufgefunden Der
Grund des Selbſtmordes iſt noch nicht aufgeklärt

Linderbach 16 Sept Durch einen Pferde
b i am linken Arme wurde die Frau des hieſigen Gaſt
wirts Adlung ſchwer verletzt

Dransfeld 16 Sept Für den Gauß Turm
auf dem Hohenhagen haben die Sammlungen bis
jetzt 7380 Mk ergeben Man wird den Bau im nächſten
Frühjahr 1909 beginnen und hofft das ſtattliche Monument
bis zum Spätſommer zu vollenden Nach den Plänen ſoll
der Turm 25 Meter hoch werden

Heldburg 16 Sept Neuer Mineralbrunnen Zur
Verwertung der bei Colberg erbohrten Mineral und Thermal
quelle hat ſich eine Geſellſchaft gegründet die jetzt in das Handels
regiſter des hieſigen Amtsgerichts eingetragen worden iſt

7 Roßleben 16 Sept Brutalität Das vier
jährige Söhnchen des Werkmeiſters der von außen durch
eine zerbrochene Fenſterſcheibe in den Arbeitsraum des hieſi
gen Eiſenwerks zu ſehen verſuchte erhielt von innen heraus
durch ein ſpitzes Jnſtrument einen Stich ins Auge durch den
es ſchwer verletzt wurde Das bedauernswerte Kind wurde
ſogleich der Halleſchen Klinik zugeführt Es liegt ein Akt
großer Roheit vor

Jena 16 Sept Der Ratskeller in Lichtenhain, ein allen Jenenſern bekanntes und ſehr be
liebtes Ausflugsziel iſt nach dem geſtern gefaßten Beſchluß
des dortigen Gemeinderates an einen Herrn aus Leipzig für
1200 Mark verpachtet worden

Apolda 16 Sept Jubi l äum Herr Kaufmann
Wilhelm Blosfeld feierte geſtern ſein 30jähriges Jubiläum
als Vertreter der bekannten Raguhner Mühlenwerke Otto
Naumann u Co Der Jubilar iſt auch über 30 Jahre
Abonnent der Saale Zeitung

Weimar 16 Sept Bei lebendigem Leibe
verbrannt iſt hier ein Kind das von ſeinen Eltern
unbeaufſichtigt in der Wohnung zurückgelaſſen war

Weimar 16 Sept Leichenfund Jn der Nähe von
Weimar wurde heute die Leiche des Eiſenbahnbedienſteten Schnei
der aus Dittelſtedt aus der Jlm gezogen Sie wies eine Schuß
wunde auf Schneider wurde ſeit 14 Tagen vermißt und es wurde
der Verdacht rege daß er einem Verbrechen zum Opfer gefallen ſein
könnte Die Unterſuchung zur Ermittlung der Todesurſache Sch
iſt im Gange

Lauſcha 16 Sept Künſtler in ſeinem Fach Jn
Ernſtthal iſt ein Mann zu Grabe getragen worden der als der ge
ſchickteſte Glasfigurenbläſer angeſprochen werden kann Septimius
Böhm Unter dem Namen Der alte Sepp ſo erzählt der Er
furter Allg Anz war Böhm unter den Spielwarenfabrikanten des
Thüringer Waldes überall bekannt aber auch höhere Herrſchaften
wurden auf den beſcheidenen Künſtler aufmerkſam und ſuchten ihn
in ſeiner einfachen Wohnung auf Böhm verſtand es maleriſche
Momente in Glas herzuſtellen So hat er Rotkäppchen dargeſtellt
wie es unter zierlichen ſchattigen Bäumchen dem Wolf im Walde
begegnet ferner das Büblein auf dem Apfelbaume das ſeinem
untenſtehenden Schweſterchen eine Frucht in die aufgehaltene
Schürze wirft und neben dem ein niedliches Kätzchen mit einem
entfallenen Apfel ſpielt Die Darſtellung vierfüßiger und ge
flügelter Bewohner des Waldes in charakteriſtiſchen Stellungen
war ſeine Spezialität Seine Figuren zeigten alle Ausdruck und
Bewegung ſo daß man ſtaunend vor ſeiner Kunſtfertigkeit ſtand
die dem ſpröden Glaſe ſo charakteriſtiſche Geſtaltung einhauchen
konnte Und man kann tatſächlich einhauchen ſagen denn in der
geſchickten Verwendung des Atems liegt neben der Geſchicklichkeit
der Finger und dem angeborenen Kunſtſinn das Hauptgeheimnis
ſolcher Fertigkeit Prinz Ernſt hat einige von den Erzeugniſſen
Böhms der permanenten Ausſtellung für Erzeugniſſe Lauſchaer
Glasinduſtrie in München eingefügt

Hannov Münden 15 Sept Dem Dichter und dem
Komponiſten des Weſerliedes Eine Verſammlung
von hieſigen Bürgern unter dem Vorſitz des Bürgermeiſters Weiß
ker beſchloß geſtern abend einſtimmig dem Dichter des Weſerliedes
Franz Dingelſtedt und dem Komponiſten des Liedes Guſtav Preſſel
ein Denkmal zu ſetzen Dieſes ſoll ſeinen Platz erhalten auf dem
Berge über dem Zuſammenfluß von Werra und Fulda der Wiege
der Weſer Ein Ausſchuß wurde gewählt und mit der weiteren
Verfolgung der Angelegenheit betraut

Leipzig 16 Sept Todbringender Fall
Ein Unglücksfall mit tödlichem Ausgang ereignete ſich geſtern
mittag im Hofe eines Fabrikgrundſtücks an der Wittenberger
Straße in Eutritzſch Daſelbſt wurde der 61 Jahre alte
Klempner Oskar Seiferth von einem jungen Burſchen der
ſich mit Radfahren beluſtigte angefahren und derart un
glücklich zu Falle gebracht daß er einen Schädelbruch davontrug Der Bedauernswerte wurde nach dem Stadtkranken

hauſe übergeführt Dort iſt er kurze Zeit nach ſeiner Ein
lieferung an den Folgen der erlittenen Verletzungen ver
ſtorben

Leitung Wilhelm Georg
Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht und Sport
Eugen Brinkmann für das Feuilleton und Vermiſchtes
Paul Schaumburg für den Handelsteil Fritz Ranz
für den Jnſeratenteil Friedrich Endrulat Druck und

Verlag von Otto Hendel Sänmtlich in Halle a S
Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten
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Die Mark

von Roden

Aus wärtige Theater
Freitag den 18 September

Leipzig Neues Theater Othello
Altes Theater Graf Eſſex

s629 P urg Hoftheater
Heerfahrt

Morgen FreitagS Schlachtefest
G Müller

Steinweg Nr 35

Nordi che

Sag Theater
Freitag den 18 Septez Vorſt Ab Umt atte her

Das Tal des Lebens
Schwank in 3 Akten v M Dreyer

Perſonen 1Der r W Sieg re
räfin Ellis Gondyr v Prillwitz M Brandow

Grunzenau K Stahlbergvon Raden Theo Raven
Ernſt Pündter

Kammerherren
I Blaſius Hofpoet Max Tobien
Flitzinger Leib

medikus Alfr LandorySaß Paſtor K SchollingHans Stork Ernſt Gode
Der alte Stork S Amberg
Lisbeth Leibel KornowDer alte Leibel mit Lübben
Die alte Leibelin A Thiéry
Putz der alte
Fiedler Ad LenDie Wehmutter M Lübben

Feldweibel F DernKammerfrau Amberg
Kammerdiener J Jungk
Ein Huſar atſcheAnf 7 Uhr nde 10 Uhr

heues G Iheate

Direktion E M Mauthner
Freitag den 18 September 1908

von WPiktorienI Sardou
Süssmilen Jwalſeſſa fReater

leden Abend 8 Uhr
e Rieren Prachtprogramm

unter eigener Direktion
Alfred Schneider s S
Löwengruppe

ImSalon d Löwenbändigers
14 afriknaniseche

Pracht Exemplare
Jaques Bronn

Goesangs u Tanzhumorist
Binnkna Roselli

I Operetten Walzersängerin
Carlo FligliolaDer Malerathlet in

elektrischen Blumenlaube
mit der lebenden Schaukel F

Fe Gabrun
der kleinste und drolligste

Grotesk Komiker der Welt
O cm gross

h Rheingold Trio
J Das in Halle so beliebt

ewordene u altbekannte J
erren Gesangs Trio in
seinem neuen Repertolre

Der grüne Teufel
grosse phantastische

Pantomime
Gespenst aus den

heiligen Hallen der Dölauer
Heide

S Alfred BusKes lebende
Photographien
Marzella Prinz

die tollkühne Tänzerin im
Löwenkäfig

I Das

Aauqust Pir
Markt erei Rab Marken

Die Firma

Pirlhat dem Gebiete einer ratio
nellen

Kinderfussdekleidung

schon seit Jahren ihr be
sonderes Augenmerk ge
schenkt und wer seinen
Kindern eine gesundheitlich
normale Fussentwicklung
sichern will kaufe nur die
rühmlichst bekannten

Pirl Natura
Kinderstiefeln

Harz 13 taglicheden Freita Jeden eSan t Schlachtefeſt
Wilhelm Bode 2B RudolpleDorotheenſtr 16 Unterplan 7

PirI

Fernspr 2748

Halle a
y SGeisfstrasse 10

Schuhmachermeister

Anfertigung feinster Schuhwaren nach Mass unter Garantie Vor
Passform yeno Werkstätte

hat seinen guten Rut durch unvergleichliche Qualitäten und einzigartige Passform seiner Stieteln begründet
Durch fachmännische Kenntnisse hat die Firma ihr System so vervollkommnet dass sie Garantie übernimmt

fast jedem Käufer einen wirklich passendlen Stiefel geben zu Können

Herren und Damen Stiefeln
bis Weite 8 und bängengrösse 67

ermöglichen es jedem einen passenden Stiefel zu erhalten

August Pirl
Geiststr 10
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